
Fonction au Conseil d'administration Rôle dans la réunion Liste 
Président, région Occitanie (Midi-
Pyrénées) Présent

Secrétaire général Présent

Président FFP nationale Présent

Président d’honneur Présent

Trésorier Présent

Président, région Auvergne-Rhône-
Alpes, Bourgogne-Franche-Comté Présent

Présidente de région Grand-Est, Alsace-
Lorraine Présente

Président, région Provence, Alpes, Côte 
d'Azur, Corse Absent excusé

Délégué à l'IFLA Présent

Président, région Normandie Absent excusé

Vice-Présidente en charge des 
institutions Chrono Présente

Vice-Président en charge de 
l’enseignement & formation Absent excusé

Pierre DAVID

Frédéric DELLINGER

Benoît DUMOUCHEL

CONSEIL D'ADMINISTRATION FFP NATIONALE
20 Septembre 2021 – 14h00 à 17h00 - Agence TER, Paris & Visioconférence - Teams

Présence et pouvoir(s)
NOM/Prénom  (alphabétique) Pouvoir confié à

Aurélien ALBERT

Éric CHABOT

Cédric CHARDON

Agnès DAVAL

Michel AUDOUY

Henri BAVA

Jean-Marc BOUILLON

Claire GAUTIER

Dany HERMEL-WIART
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Fonction au Conseil d'administration Rôle dans la réunion Liste 
Vice-Présidente en charge de la 
communication Micro Présente

Secrétaire générale adjointe Présente

Présidente de région Bretagne, Pays de 
Loire, Centre Présente

Président, région Occitanie (Languedoc-
Roussillon) Absent excusé

Adhérent FFP, Provence, Alpes, Côte 
d'Azur, Corse Présent

Représentant UFEP, Présent

Présidente, région Grand-Est, 
Champagne-Ardenne Présente

Adhérent FFP, Nouvelle Aquitaine Présent

Présidente, région Nouvelle Aquitaine Absente

Vice-Présidente en charge de l'animation 
et des la valorisation métiers Présente

Vice-Président en charge de 
l’international Absent excusé

Président, région Hauts de France Absent

Fonction Rôle dans la réunion Liste 
Attachée de direction Stylo Présente
Déléguée générale Présente

Permanence, invité(s)

NOM/Prénom
Régine DEBRAY
Juliette HUNIN

Edith VALLET

Nikola WATTÉ P. Trouillot

Aurélien ZOIA

Ariane SMYTHE

Paul TROUILLOT

Marion VACONSIN

Vincent PRÉVOST

Yannick RONZONI

David SINET représenté par 
Timothé Bénard

Anne-Cécile JACQUOT

Béatrice JULIEN-LABRUYÈRE

Céline LEVRARD

NOM/Prénom  (alphabétique) Pouvoir confié à
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télécharger

Diffusion (mail-sur place)

1 mail
2 mail
3 mail
4 mail

Objectifs Temps

1 Décision 2
2 Décision 2
3 Information 20

Information 3
Information 2
Décision 10
Information 2
Décision 5

4

Décision 10

Information 10
Information 5
Décision 10
Information / décision 10
Information 10
Information 10

information 10

Information 10
Information 5
Information 10

5 Information 20
6

Information 5
Information 10

Questions diverses
* Rapport de la commission plantes invasives C. Gautier
* Avancement et devis plaquette Aura Bfc dupliquée en régions Les président(e)s de région

* Val'hor : Nouvelle Vice-présidence de M. Audouy M. Audouy
* Réponse au Varenne de l'agriculture avec l'interprofession H. Bava / C. Gautier
Nouvelles des régions, Tour de table Les président(e)s de région

* Retour sur le séminaire APCE C. Gautier
* Adivet : lobbying, loi climat et résilience, formation, colloque, 
rencontre présidents J. Hunin

* Val'hor : identité de marque (JM. Bouillon & E. Vallet) JM. Bouillon / E. Vallet

* Congrès IFLA Europe/ Monde : Toulouse & Nantes N. Watté / A. Albert
* Grève étudiants Blois T. Fisson
* Retour réunion V. Hulin, Ministère de la Transition écologique H. Bava 

* Feuille de route cabinet juridique : association d'utilité générale, 
publique. Statuts de la FFP.

H. Bava

* Sommaire n°2 revue "Projet paysage(s)" AC. Jacquot
* Candidature JM. Bouillon : Vice-président en charge de l'innovation H. Bava

* Echo des chantiers E. Chabot
* Qantis : renouvellement du contrat pour 3 ans E. Chabot
Informations Bureau national FFP

*bilan Assemblée générale, Bordeaux 2021 E. Chabot
* adhésions 2021 E. Chabot
* Validation du barème des cotisations 2022 E. Chabot

Attribution des rôles H. Bava
Approbation du dernier relevé de décisions H. Bava
Point finances FFP nationale E. Chabot

Proposition barème cotisations 2022 jour de la réunion

Synthèse réponse Varenne agriculture jour de la réunion

Ordre du jour

Points Qui porte le sujet ?

Documents remis avant réunion ou sur place 

Documents

Ordre du jour & Pouvoir
Modèle, relevé de décisions
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5

Information 5

7

Décision 15

8 Décision 2

14h10 début de réunion. 

1

2

3

Le budget de l'Assemblée générale du 2 juillet à Bordeaux est positif : + 10 000 €. 

Action
Relevé de décisions du CA du 18/06/2021 approuvé à l'unanimité

Point finances FFP nationale
*bilan Assemblée générale, Bordeaux 2021
Information

Action

Approbation du dernier relevé de décisions 
Décision : validée

Micro AC. Jacquot
Chrono C. Gautier
Stylo R. Debray

Total des voix : (17 présents, 1 représenté) : 18 : Quorum atteint.

Attribution des rôles
Décision : validée

Action Qui ?
Hôte Agence Ter

* Liste des projets à présenter à la Ministre de la transition écologique, 
B. Pompili P. Trouillot

Calendrier R. Debray

* Organisation prochain CA salon Paysalia + table ronde organisée 
par région Aura Bfc avec réseau paysage

J. Hunin / C. Chardon

* Organisation prochaine Assemblée générale FFP nationale en 
région Grand-Est, Alsace-Lorraine

A. Daval

Débat régions / national
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Échéance

Le contrat 
Sineu Graff 

court 
jusqu'au

30/06/2022

Échéance

01/10/2021

31/01/2022

Échéance

15/12/2021

* Echo des chantiers
Information

Action Qui ?
Un appel a été envoyé à l'ensemble des Présidents de région. 
Contrats envoyés en attente de signature => Normandie (B. Dumouchel), PACA-Corse (P. 
David), Nouvelle-Aquitaine (P. Trouillot). 
Autres contrats envisagés  = > Grand-Est, Alsace-Lorraine (E. Houillon), Grand-Ouest  
(Phytolab, C. Cozette), Grand-Est, Champagne-Ardenne (B. Vignes), Auvergne-Rhône-Alpes, 
Bourgogne-France-Comté (X. Bonnet & Cédric Chardon), Ile-de-France (A. Fourès).
Quelques retours sur le site Internet : les Echos des chantiers ne sont pas assez visibles.

Présidents de région / 
R. Debray

* Validation du barème des cotisations 2022
Décision : validée

Action Qui ?
Présentation du barème (annexe 1) par E. Chabot. 
Pour rappel : le barème 2021 n'avait pas été augmenté.
Les membres du CA décident pour le barème 2022 : 
Gratuité pour les étudiants et étudiants "ami FFP"
Vote à l'unanimité pour la gratuité de tous les étudiants et une augmentation de 2 % (indexation 
sur le cout de la vie)
La barème des cotisations 2022 est joint en annexe de ce relevé de décisions.

Réunion des commissions finances et stratégie : étude du barème 2023
Réflexion : Cotisation à 2 500 € => gratuité de 3 salariés de l'agence ?

E. Chabot / R. Debray

E. Chabot convoque les 
commissions

finances & stratégie

* adhésions 2021
Information

Action Qui ?
Point adhésions : 660 adhérents pour 136 000 € la prévision était de 700 adhérents pour 143 
500 €. Il reste 3 mois pour atteindre l'objectif fixé.
Subvention Ministérielle : le 2ème versement (solde) de 32 500 € devrait arriver dans les 
prochains jours.
Sineu Graff : réunions régionales => financement national et régional. Merci aux Présidents de 
régions d'inviter l'entreprise Sineu Graff à l'une de leurs réunions. Déjeuner pris en charge par 
Sineu Graff, FFP nationale reverse 750 € à la région. 

Présidents de région / 
R. Debray
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Échéance

Mettre à 
l'OdJ du
prochain 
bureau

4

Échéance

31-oct.-21

31-oct.-21

C'est quoi : 
Une association reconnue d'intérêt général ?
Une association reconnue d'utilité publique ?
Une SASU ? 
L'étude sur la révision des statuts est chiffrée à 10 000 €.
L'interprofession Val'hor avait financé JM. Bailly sur le dossier qui a abouti à l'obtention du titre 
de Paysagiste concepteur. Or, L'obtention de ce titre remet en question les statuts de la FFP. 
Afin de poursuivre le travail commencé, la FFP va demander une aide de financement à Val'hor 
pour la révision de ses statuts.

H. Bava / C. Gautier / M. Audouy / 
JM. Bouillon

Informations Bureau national FFP
* Feuille de route cabinet juridique : association d'utilité générale, publique. Statuts de la FFP.
Décision : validée

Action Qui ?
Présentation par J. Hunin qui a contacté l'avocat J. Moret-Bailly. 
5 000 € d'honoraires demandés pour étude du passage de la FFP en association d'intérêt 
général puis d'utilité publique : ARUP (Association Reconnue d'Utilité Publique).
Le projet ShareWood a également été évoqué à propos de l'activité commerciale et de service 
que cela engendrerait et qui permettrait à la FFP d'avoir une facturation indépendante (création 
d'une SASU => Société par Actions Simplifiée Unipersonnelle). Une liste de questions doit être 
établie, elle sera présentée à l'avocat en charge du dossier.
=> Monter un groupe de travail avec M. Audouy, P. Trouillot, JM. Bouillon, E. Chabot qui se 
chargera d'établir une liste de points/questions auxquels l'avocat devra répondre.

J. Hunin

* Qantis : renouvellement du contrat pour 3 ans
Décision : validée

Action Qui ?
Etes-vous satisfaits du prestataire Qantis ?
Oui, à l'unanimité
Etes-vous d'accord pour poursuivre le contrat de prestataire ?
Vote à l'unanimité pour la reconduction du contrat Qantis pour 3 ans.
Les membres du CA donnent pouvoir au Président pour signer le contrat.

H. Bava / E. Chabot
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Échéance

31-oct.-21

Qui de Nantes ou de Toulouse accueillera l'IFLA ? IFLA Europe à Toulouse, IFLA Monde à 
Nantes ? Il est décidé de proposer la ville de Toulouse pour l'organisation du congrès IFLA 
Europe. A. Albert contacte la ville de Toulouse afin de s'assurer du souhait d'organiser cet 
événement. Dans l'affirmatif N. Watté portera cette candidature à l'IFLA Europe.
Frédéric Dellinger pense que l'organisation du congrès IFLA Monde requiert un travail 
organisationnel très important difficile à mettre en œuvre au sein de la FFP.

A. Albert / N. Watté

Action
Incompatibilité entre les fonctions de Président d'honneur et Vice-Président en charge de l'innovation.
JM. Bouillon préfère garder son titre de Président d'honneur. Le titre de Vice-président en charge de …..sera étudié lors de la révision des 
statuts. Cette question pourra être posée à J. Moret-Bailly, lors d'une mission de révision des statuts.

* Congrès IFLA Europe/ Monde : Toulouse & Nantes
Décision : validée

Action Qui ?

* Sommaire n°2 revue "Projet paysage(s)"
Information 

Action
Le Thème : La part des paysagistes concepteurs à la transition écologique.
Le magazine sera distribué au salon des maires mi-novembre.
Sommaire (provisoire) : 
* Edito => Ministre de l'écologie + H. Bava 
* Urbanisme => M. Olivier (Agence Ter) 
* International => C. Mosbach (Singapour) 
* Promotion immobilière => Catherine Pouliquen (Crédit agricole immobilier)
* Glossaire, outils pour les collectivités, éclairage sur l'AMO => M. Audouy. 
* Dossier Central : Le paysage ou l’écologie appliquée : dialogue entre maires et concepteurs => JM. Bouillon
* Autres thématiques proposées : Désartificialisation des sols, Choix de ressources locales, Montagne face au changement climatique, écologie 
urbaine, Habiter avec l'eau, avec le feu, Littoral : anticiper la montée des eaux, Économie circulaire / agriculture urbaine, Mobilité et 
déplacements + innovation, Transition participative, les maires et le paysage, Paysages et énergie, une mise en perspective historique.
Interviews  multiples : de 3 / 4 paysagistes concepteurs sur les cours d'école. Associer les CAUE "Oasis"
AC. Jacquot soulève un problème rencontré lors du travail de ce 2ème numéro => Doublon de travail : comité éditorial + sollicitation des adhérents 
FFP par M. Meunier. Demander un éclaircissement à ce sujet.

* Candidature JM. Bouillon : Vice-président en charge de l'innovation
Décision : rejetée
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Échéance

15-oct.-21

Information
* Retour sur le séminaire APCE

Action
Par C. Gautier . L'APCE a organisé un séminaire de travail du 15 au 18 septembre à Biscarosse. 
L’an dernier la FFP avait co-signé le « manifeste pour une transition écologique et solidaire par le projet de paysage », avec les
représentants français et européens de la profession. Il s’agit maintenant de le transformer en une réflexion approfondie.
Ce séminaire de travail a élaboré des propositions concrètes pour améliorer la mise à disposition de la démarche paysagère (projet de paysage) 
au service de la transition écologique. 
Il s'est déroulé en petits ateliers d’une douzaine de personnes, autour de sept thématiques issues du manifeste : 
* Atelier 1 : La démarche paysagère au service de « la ville » en transition (sobriété foncière, densité/intensité, nature en ville, ...) 
* Atelier 2 : La démarche paysagère au service de la prévention et de l’adaptation aux risques liés au dérèglement climatique 
* Atelier 3 : La démarche paysagère au service des mobilités en transition 
* Atelier 4 : La démarche paysagère pour résoudre les contradictions économie / écologie (sobriété, réemploi/recyclage, circuits courts/de 
proximité, économie humano-centrée, tourisme, création de valeur, ...) 
* Atelier 5 : La démarche paysagère au service de l’agriculture en transition 
* Atelier 6 : La démarche paysagère au service des énergies renouvelables 
* Atelier 7 : La démarche paysagère au service des patrimoines naturels et culturels (biodiversité, forêts, milieux « naturels », sites, 
monuments,…).
Les travaux de chaque atelier ont été restitués le vendredi après-midi et ont donné lieu à des échanges constructifs avec un panel de 
personnalités dont Jacqueline Gourault, Ministre de la cohésion des territoires et des relations avec les collectivités.

Télécharger le manifeste pour une transition écologique et solidaire par le projet de paysage

* Retour réunion V. Hulin, Ministère de la Transition écologique
Information

Action Qui ?
Lors de son rendez-vous avec V. Hulin, la FFP a souhaité l'informer de sa volonté de :
=> poursuivre et demander plus de moyens pour mettre en place des procédures de VAE au 
sein des écoles de paysage.
=> relancer le Grand Prix du Paysage
Celui-ci conseille que la FFP se rapproche de l’OFB (office français de la biodiversité).
La FFP nationale, en collaboration avec l'ensemble des régions FFP, doit éditer une liste de 
réalisations paysagères « exemplaires » en termes de transition écologiques. Cette liste sera 
proposée à la Ministre pour une visite de projet lors de ses déplacements. 

Les présidents de région envoient 
une liste de 3 projets à la 
permanence de la FFP

* Grève étudiants Blois 
Information
Action

Les membres du CA sont informés que les étudiants de l'école de Blois ont repris les cours. Ce point n'est pas développé lors de la réunion.
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Information

ÉchéanceAction Qui ?
Val'hor est appelé à contribuer au Varenne de l'agriculture au nom de l'interprofession. La FFP a participé à cette réponse commune par le biais 
d'une contribution répondant à 5 questions : 
1/ Quels impacts majeurs liés au changement climatique anticipez-vous pour vos filières de l’amont à l’aval ? 
2/ Quels sont les leviers amont et aval que vous pensez/souhaitez mobiliser pour y faire face ? 
3/ Quels sont les besoins que vous identifiez pour accompagner cette nécessaire transition ? 
4/ Quels risques, quelles menaces, points d’attention ou conditions souhaitez-vous signaler ? 
     Y a-t-il des opportunités à saisir ? 
5/ Quelles orientations envisagez-vous pour la feuille de route de votre filière ? 
La synthèse des réponses envoyées par l'ensemble des familles au sein de l'interprofession est en cours de rédaction.

* Val'hor : Nouvelle Vice-présidence de M. Audouy
Information

Action
Information aux membres du CA : Michel Audouy sera le prochain vice-président de Val'hor au côté de la Présidente Catherine Muller. Cette 
nouvelle présidence sera issue du collège Paysage.

Information
* Réponse au Varenne de l'agriculture avec l'interprofession Télécharger la contribution de la FFP

Action
Adivet (toitures et façades végétalisées) a présenté sa feuille de route 2019-2022 lors de son AG. 
Certains sujets pourraient intéresser la FFP :
* Mise en place d’un Référentiel pour la certification des projets de végétalisation des bâtiments 
* Proposition de mini-formations pour toitures végétalisées (se mettre en contact avec des organismes de formations)
* Lobbying lors de la Loi climat et obtention d’un abaissement à 500m2 des toitures végétalisées pour les bâtiments commerciaux et extension 
aux locaux de bureau et parcs de stationnement (art.101, application au 1er janvier 2023).
*Organisation d’un colloque le 21 octobre 2021 ( programme en PJ) avec la participation de Pascale Dalix du cabinet d’architecture Chartier-
Dalix 
Rencontre prévue entre l'Adivet (Yannik Beix Président et Sophie Rousset-Rouvière Déléguée générale) et Henri Bava et Loïc Maréschal 
(représentant FFP à l'Adivet) le 25 novembre. 

* Val'hor : identité de marque (JM. Bouillon & E. Vallet)
Télécharger la présentation de cette réunion

Action
Une 1ère réunion de travail s'est tenue la semaine dernière, pilotée par l'agence Publicis. Cité Verte est une marque connue et légitime.
Prochaine réunion, sujet mis sur la table : redéfinir une stratégie de marque s'adressant aux jeunes ? 

* Adivet : lobbying, loi climat et résilience, formation, colloque, rencontre présidents
Information
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5
Information

6

Échéance

31/09/2021

Par Paul Trouillot. Une première réunion des Présidents s'est tenue le 2 septembre 2021. 
Rappel des plateformes : FFP Avantages et Bonuus, organisation de rencontres régionales en partenariat avec Sineu Graff, plaquette régionale 
créée par la région Aura-Bfc déclinée dans les régions (voir point 6) 

Action

* Organisation prochain CA salon Paysalia + table ronde organisée par région Aura Bfc avec réseau paysage
Information

Action
Une réunion interne au sein de la région Aura Bfc est fixée le 30/09 pour débattre du sujet abordé lors de la table ronde par le réseau paysage.

Par C. Gautier. Un dossier a été rédigé et remis aux députés suite aux réunions auxquelles A. Daval et C. Gautier ont participé. Le rapport de la 
commission des députés est revenu sans la prise en compte des remarques émises lors des réunions précédentes. Doutes permis sur l'écoute 
des rapporteurs des arguments présentés en séances : leur exposé laisse croire que leur opinion était faite avant même la concertation... 
Questionnaire orienté : vers un listing noir des plantes invasives.
Malgré cette déception, la FFP souhaite poursuivre son engagement pour faire entendre son point de vue.

* Avancement et devis plaquette Aura Bfc dupliquée en régions
Information

Action Qui ?
Chaque région va éditer une plaquette sur le métier de Paysagiste concepteur. Grand-Est, 
Alsace-Lorraine : pour novembre. Grand-Ouest : reporté. Les présidents de région trouvent le 
devis trop élevé, il est demandé à la permanence de contacter l'agence Francine pour 
négociation.

Permanence FFP

Questions diverses
* Rapport de la commission plantes invasives
Information

Action

Nouvelles des régions, Tour de table
télécharger le relevé de décisions de la réunion Inter-régions du 02/09/2021
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Échéance

7

Échéance

31/09/2021

8

Échéance

03/09/2021

Fin de la réunion à 17h10

Action Qui ?
Par Timothé Bénard : Le Bal des paysagistes est-il toujours d'actualité ? R. Debray envoie les coordonnées 

de E. Vallet à T. Bénard

Décision : reportée

SUJETS TRAITÉS HORS ORDRE DU JOUR :

Action Qui ?
Suite à la réunion avec V. Hulin. Il est demandé aux membres du CA de proposer une liste des 
projets terminés de paysages emblématiques en rapport avec la transition écologique.

Les président(e)s de région 
envoient une liste de 3 projets à la 

permanence de la FFP

Calendrier

Action Qui ?
La prochaine AG devrait se tenir à Epinal. Les sujets envisagés => échelle territoriale dans les projets, nécessité de construire les projets de 
paysage autrement ? Frugalité hier aujourd'hui et demain, le temps au niveau des paysages. Retour sur des projets de plans de paysage depuis 
20 ans. Territoire autour de la Moselle. 
Autre sujet complémentaire proposé par JM. Bouillon : Epinal est l'une des 222 villes signataires de l'action cœur de ville, programme prolongé 
par E. Macron jusqu'en 2026 pour un budget de 5 à 7 milliards. Se rapprocher de => Club des villes qui œuvre pour la sobriété foncière => 
PUCA (Plan Urbanisme Construction Architecture) Hélène Peskine. Parmi les 4 leviers => végétaliser les villes pour leur permettre de supporter 
leur propre densification.
Date de l'AG : La région Gran-Est, Alsace-Lorraine demande si l'AG peut se tenir en octobre ? => Non, car cela entrainerait un problème de 
validation des comptes 6 mois après la fin de l'exercice. Les dates proposées à la région pour l'AG 2022 sont le 6 ou 13 mai. 
Il est envisagé pour les années à venir d'avoir une clôture de l'exercice fin mars pour décaler la date de l'AG : cette éventualité doit faire l'objet 
d'une vérification dans les statuts de l'association. 

Débat régions / national
* Liste des projets à présenter à la Ministre de la transition écologique, B. Pompili
Information

* Organisation prochaine Assemblée générale FFP nationale en région Grand-Est, Alsace-Lorraine
Information

Action
Cette question n'ayant pas été abordée, une date a été fixée ultérieurement à la réunion => lundi 12 septembre 2022 à 14h00
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